

日蓮大聖人御書全集

ごうにんじょうごへんじ

強仁状御返事

新版
875
〜
877

ごうにんじようごへんじ

強仁状御返事

けんじがんねん

建治元年（75）

12月26日

54歳

強仁

ごうにんじようにんじゆうがつにじゆうごにち

ごかんじよう

どうじゆうにがつにじゆうろくにち

強仁上人十月二十五日の御勘状、同十二月二十六日に

とうらい

よ としごろうつそ

到来す。このこと、余も年来鬱訴するところなり。たちま

へんじよう

か

じた

ぎひよう

と

ほつ

ちに返状を書いて自他の疑氷を積かんと欲す。ただし、歎

いなか

じゃしよう

けつ

あんちゆう

にしき

き

くらくは、田舎において邪正を決せば、暗中に錦を服て

ゆぎよう

かんてい

ちようしよう

たくみ

し

か

さだ

遊行し、澗底の長松、匠を知らざるか。兼ねてまた定め

けんかしゆつたい

もとい

きぼうほんい

と

ほつ

くげ

て喧嘩出来の基なり。貴坊本意を遂げんと欲せば、公家と

かんとう

そうもん

へ

ろてん

もう

くだ

ぜひ

きゆうめい

かみ

関東とに奏聞を経て露点を申し下し是非を糾明せば、上

いちにんえ ふく しもばんみんうたが さん うえ だいかくせ

一人咲みを含み、下万民疑いを散ぜんか。その上、大覚世

そん ぶつぼう おうしん ふぞく せ しゅつせ じゃしよう

尊は仏法をもつて王臣に付嘱したもう。世・出世の邪正を

けつだん かなら こうじよう

決断せんこと、必ず公場なるべきなり。

とうじ わ ちよう ていたらく になん さか

なかんずく、当時、我が朝の為体、二難を盛んにす。

じかいほんぎやくなん たこくしんぴつなん だいなん

いわゆる自界叛逆難と他国侵逼難となり。この大難をもつ

だいぞうきよう ひ む み さだ こつか ぶつぼう

て大蔵経に引き向かえてこれを見るに、定めて国家と仏法

なか たいかあ よ しょうか ぶんえいにかねん おおじしん

との中に大禍有るか。よつて、予、正嘉・文永二箇年の大地震

だいちようせい おどろ いつさいきよう ひら み くに なか

と大長星とに驚いて一切経を開き見るに、この国の中に

ぜんだい お になん あ じ たほんびつ

前代にいまだ起こらざる二難有るべし。いわゆる自他叛逼

りようなん

の両難なり。これしかしながら、真言・禅門・念仏・持斎

しんごん

ぜんもん

ねんぶつ

じさい

とう ごんしやう

じゃほう

ほつけしんじつ

しやうほう

めつしつ

ゆえ

等、権小の邪法をもつて法華真実の正法を滅失するが故

まね い

たいさい

ただいまたこく

わ くに

せ

に、招き出だすところの大災なり。只今他国より我が国を逼

よし か

し

ゆえ

しんみよう

ぶっしん

ほうぜん

むべき由、兼ねてこれを知るが故に、身命を仏神の宝前に

しやき

とうけん

ぶけ

せ

おそ

ひる

こくしゆ

そう

よる

捨棄して、刀剣・武家の責めを恐れず、昼は国主に奏し夜は

でしとう

かた

しんごん

ぜんもん

ねんぶつしや

りつ

弟子等に語る。しかりといえども、真言・禅門・念仏者・律

そうとう

しゆじゆ

きやうげん

かま

じゆうじゆう

ざんそ

くわだ

ゆえ

じよ

僧等、種々の狂言を構え、重々の讒訴を企つるが故に叙

よう

しよしよ

とうじよう

くわ

用せられざるのあいだ、処々において刀杖を加えられ、

りようど

ごかんき

こうむ

こうべ

は

ぎ

両度まで御勘気を蒙り、あまつさえ頭を刎ねんと擬する

は、このことなり。

そ おも

がっし かんど ぶつぼう じゃしよう

夫れ以んみれば、月支・漢土の仏法の邪正はしばらくこ

お だいにほんこく ぼうこく

ゆらい かんが

れを置く、大日本国の亡国となるべき由来これを勘うるに、

しんごんしゆう がんそ

とうじ こうぼう てんだいさんだいさん

ざす じかく

真言宗の元祖たる東寺の弘法、天台山第三の座主・慈覚、

りようだいし ほけきよう だいにちきよう しょうれつ めいわく

にほんだいいち

この両大師、法華経と大日経との勝劣に迷惑し、日本第一

しょうにん でんぎようだいし しょうぎ おんもつ

このかた えいざん

の聖人たる伝教大師の正義を隠没してより已来、叡山の

しよじ じかく じゃぎ つ じんご しちだいじ こうぼう びやつけん したが

諸寺は慈覚の邪義に付き、神護・七大寺は弘法の僻見に随

このかた おうしん じゃし あお ばんみん びやつけん き

う。それより已来、王臣は邪師を仰ぎ、万民は僻見に帰す。

てんごく すで ひさ しひやくよねん きようりやく くにようや

かくのごとき諂曲、既に久しく四百余年を経歴し、国漸

おとろ おうぼう
く衰え、王法もまた尽きんとす。

か がっし ほっしやみったらおう はちまんしせん じとう ぶんしよう

彼の月支の弗沙弥多羅王は八万四千の寺塔を焚焼し、

むりよう ぶっし くび は かんど かいしようてんし じいん

無量の仏子の頸を刎ぬ。この漢土の会昌天子は寺院

しせんろつびやくよしよ めっしつ くこく そうに げんぞく

四千六百余所を滅失し、九国の僧尼を還俗せしむ。これら

だいあくにん わ ちょう だいほうぼう す

は大悪人なりといえども、我が朝の大謗法には過ぎず。

ゆえ せいてん まなこ いか く に なら こうち いきおど

故に、青天は眼を瞋らしてこの国を睨み、黄地は憤り

ふく ようげつ どうほつ こくしゆ よ とが

を含んで妖孽を動発す。国主は世の禍にあらざればこれを

し しよしん じゆか かんが

知らず。諸臣は儒家のことにあらざればこれを勘えず。あ

さいよう け しんごんし かつごう だいなん

まつさえ、この災天を消さんがために真言師を渴仰し、大難

しりぞ

じさいとう

くよう

たと

ひ

たきぎ

くわ

を却けんがために持斎等を供養す。譬えば、火に薪を加え、

こおり みず ま

あくほう

たつと

だいなん

氷に水を増すがごとし。悪法はいよいよ貴ばれ、大難は

きた

ただいま

くにめつぼう

ますます来る。只今この国滅亡せんとす。

よ

しさい

かんが

しんみよう

しやく

予、ほぼまずこの子細を勘うるのあいだ、身命を捨棄し

こくおん

ほう

ぐにん

なら

とお

たつと

て国恩を報ぜんとす。しかるに、愚人の習い、遠きを尊び

ちか

あなど

たにん

しん

いちにん

す

ゆえ

近きを蔑るか、はたまた多人を信じて一人を捨つるか。故

むな

ねんげつ

おく

いま

さいわ

ごうにんしようにん

に、ついに空しく年月を送る。今、幸いに、強仁上人、

ごかんじよう

にちれん

ぎようゆ

つ

御勘状をもって日蓮を暁諭す。しかるべくんば、この次い

てんちよう

おどろ

たてまつ

けつ

でに天聴を驚かし奉つて決せん。

まこと

ごかんもん

ていたらく

ひ

さき

誠にまた御勘文の為体、非をもつて先となす。もし

しようにん もくし

むな

いっしょう

す

さだ

しだんとも

ない

上人、黙止して空しく一生を過ごさば、定めて師檀共に泥

り だいく まね

いちご

だいまん

えいごう

めいいん

う

梨の大苦を招かん。一期の大慢をもつて永劫の迷因を殖う

はやはやてんそう

へ

と

と

たいめん

と

じゃけん

ることなかれ。速々天奏を経て疾く疾く対面を遂げ、邪見を

ひるがえ

たま

しよ

ことば

つ

ことば

ところ

つ

翻し給え。書は言を尽くさず、言は心を尽くさず。こ

こうじよう

ご

きようきようきんげん

とごとく公場を期す。恐々謹言。

じゆうにがつにじゆうろくにち

十二月二十六日

にちれん

かおう

日蓮

花押

強仁上人座下

じゆうにんしようにんぎ か